

344 - ELEMENTOS PARA EL ANÁLISIS DEL DESARROLLO AGROECOLÓGICO EN UNA PROVINCIA ARGENTINA: EL CASO DE SANTA FE

Graciela Ottmann, Eduardo Sevilla Guzmán y CEPAR¹

1. BREVE NOTA INTRODUCTORIA

El presente trabajo ha sido realizado en el contexto de una interacción desarrollada durante los últimos cinco años entre el CEPAR y una serie de instituciones; con él pretendemos mostrar algunos elementos de la *Agroecología que se está haciendo en la Provincia de Santa Fe*; y al mismo tiempo presentar el proceso de acompañamiento realizado para generar herramientas que permitan mejorar, expandir y fortalecer las experiencias existentes. Nuestra estrategia ha pretendido indagar el potencial endógeno agroecológico existente en la citada provincia a través de un proceso de investigación acción participativa, buscando el apoyo de las instituciones locales, provinciales y nacionales para promover acciones que impliquen en tal proceso al propio gobierno de la provincia, constituyendo una "red institucional" con las instituciones internacionales (que consideraremos después) con que se articula en sus acciones el CEPAR.

En este trabajo se parte de una descripción de los huertos orgánicos urbanos de la ciudad de Rosario como génesis de la Agroecología en la provincia; para mostrar después el conjunto de experiencias acompañadas por el CEPAR en el conjunto de la provincia, llegando a presentarse los intentos actuales de su institucionalización. Antes de realizar dicha caracterización, se realiza una breve aproximación teórica a la Agroecología para clarificar las diferencias existentes entre las distintas experiencias productivas en marcha, cuya naturaleza fluctúa entre la mera búsqueda del mercado y la práctica social de acciones transformadores. Para ello desde la práctica del CEPAR, se definen una dimensión ecológico-agronómica; otra socioeconómica y cultural; y una tercera sociopolítica de la agroecología.

¹ ONG, que funciona desde 1995 como el Centro de Estudio de Producciones Agroecológicas Rosario (CEPAR), integrada por Antonio Lattuca, Raúl Terrile, Rodolfo Timoni, Gloria Róttolo, Edelmiro Asato, Custodio Lemos, Silvana Mariani, Graciela Ottmann y Eduardo Sevilla Guzmán, del ISEC de la Universidad de Córdoba España; como asesor internacional del CEPAR.

2. SOBRE LA TRAYECTORIA DEL CEPAR: DE LOS INICIOS CON LA EXPERIENCIA HISTÓRICA DE LOS HUERTOS ORGÁNICOS URBANOS DE LA CIUDAD DE ROSARIO AL DESARROLO DE LA AGROECOLOGÍA EN LA PROVINCIA DE SANTA FE.

En el apartado con este título, se analiza el proceso de intensificación industrial tuvo lugar en la ciudad de rosario durante los años 50 y 60 del siglo XX, considerando las dos coyunturas de protesta colectiva que vivió dicha ciudad conocidas como el “rosariazo” (1969) y la que se desarrolló a lo largo de 1989 de “saqueos” precedentes del proceso de desindustrialización que se inicia en la década de los 70 y que continuaría, adquiriendo un carácter estructural, desde entonces. Las respuestas desde los distintos gobiernos como sistemas asistencialistas son analizadas en el contexto de las transformaciones sociales acaecidas hasta las décadas del 80 y del 90 en la ciudad de Rosario en una situación de pobreza existente por aquel entonces en la ciudad. Ello permite contextualizar la coyuntura en que, hacia finales de los años 80 aparece el CEPAR con un trabajo que va configurando el modelo de “agricultura urbana” que actualmente está funcionando en la ciudad de Rosario.

Así, se considera, después, la evolución de la experiencia que generó los actuales “huertos orgánicos comunitarios” marcada por diversas alternativas en el marco de la interacción entre el gobierno local y la sociedad civil rosarinas. Se generó de esta manera un proceso que supuso la creación de nuevos actores económicos y sociales que actúan a la vez como demandantes y gestionadores de los propios programas que llevan a cabo. De esta forma comienza a transformarse la dimensión asistencialista de los programas estatales que encaraban la pobreza. Se diferencian así cuatro etapas: una generadora del modelo productivo que cumplió una función mejoradora del espacio público, pues donde antes existían basurales, luego hubo verduras.

Se analizan después, una segunda etapa de 1990 a 1997 inclusive de institucionalización de la experiencia iniciada por el CEPAR mediante la articulación con distintas organizaciones públicas y privadas; y una tercera etapa (1997-2000) de “estrategia de acción agroecológica en la ciudad” como consecuencia de la puesta en producción de los Huertos Orgánicos Comunitarios y la posterior implementación de distintos “planes y programas”. Finalmente, se caracteriza el proceso de expansión de la

agroecología urbana, superando las estrategias meramente productivas e introduciendo la creación de Ferias para la venta directa en diferentes partes de la ciudad (en siete diferentes distritos) para la venta directa; así como la puesta en marcha de microplantas transformadoras.

3. UNA SISTEMATIZACIÓN METODOLÓGICA DEL MOVIMIENTO AGROECOLOGICO SANTAFESINO

En esta instancia de la comunicación se realiza una reflexión epistemológica sobre las diferentes posibilidades que ofrece la Agroecológica como campo de investigación en los momentos actuales en que se están produciendo, en Argentina, profundos cambios. Así, en base a la trayectoria esquematizada del CEPAR, se presentan diversas experiencias santafesinas en el contexto de los métodos y técnicas de la Agroecología, de acuerdo con la posición en que se sitúe la praxis del investigador, desarrollando así una caracterización del *Movimiento Agroecológico Santafesino* (MAS), en formación tal como aparece en el Cuadro siguiente:

Cuadro Nº 1. Una sistematización de experiencias del movimiento agroecológico santafesino en formación.			
<i>Dimensiones</i> <i>Niveles de análisis</i>	Ecológico-agronómica (productiva)	Socioeconómica (desarrollo local)	Sociopolítica (movimiento social)
Explotación o predio	Unidades Demostrativas Agroecológicas en <i>Pampa y Chaco Santafesinos</i>	Huertos Comunitarios de Agricultura Orgánica Urbana	Casa y huerto con banco de semillas y experiencias de rehabilitación de Lucho
Estilo de manejo	Red Agroecológica "Calidad de Vida"	Red Agroecológica "Calidad de Vida"	Red Agroecológica "Calidad de Vida"
Comunidad Local	Huerto orgánico con "Planes trabajar" en Casilda	Entrevista en profundidad en Los Molinos.	Huerto Comunitario de Tomasa

Sociedad Local	Microregión Agroecológica en <i>El Chaco Santafesino</i>	Feria Urbana de Huertas Orgánicas de Rosario	Asociación de Productores y Consumidores
Sociedad Mayor	Cursillos Agroecológicos	Curso: Desarrollo Rural Humano y Agroecológico	Semanas Agroecológicas Santafesinas

Los métodos y técnicas que se caracterizan en la "Comunicación" son, en gran medida, el resultado de un proceso de acompañamiento del CEPAR durante el transcurso de su intervención agroecológica siendo ejemplificados a través de acciones concretas. Estas acciones aparecen esquematizadas, en el cuadro anterior, teniendo en cuenta el lugar que ocupa en la dinámica del proceso de acompañamiento que realizamos en el CEPAR en las tres dimensiones diferenciadas como acciones del mismo y en los distintos espacios socioculturales que utiliza la Agroecología como unidades de análisis, las cuales aparecen en la primera columna del cuadro.

4. BREVE RECAPITULACIÓN FINAL.

La estrategia metodológica utilizada en este trabajo nos ha servido para sistematizar el conjunto de experiencias productivas, existentes en la Provincia de Santa Fe; y presentar al mismo tiempo, los métodos y las técnicas empleados en Agroecología, en la dinámica de un proceso de clarificación conceptual surgida de nuestra experiencia de trabajo.

Dado que la Agroecología supone la búsqueda de la ruptura de la dimensión asimétrica que aparece entre el investigador y el objeto de estudio; que deja de ser tal en el momento en que se produce la aceptación mutua de unos intereses comunes vinculados a la elaboración participativa de una práctica transformadora; el investigador pasa a ser, también, parte de dicho proceso. Esta es la naturaleza última de la metodología de investigación-acción participativa en que estamos involucrados y que ha sido desarrollada en la dinámica aquí presentada. Desde este enfoque, nuestro

acompañamiento (dentro del CEPAR) a las experiencias detectadas por nosotros como esenciales, en la configuración del movimiento agroecológico santafesino, se integran en un proceso de construcción participativa de estrategias para la acción. Éstas necesariamente han de partir de una interpretación, dentro de nuestra práctica agroecológica, de la historia acaecida en la unidad de análisis en que estamos operando; tanto desde la perspectiva de nuestra interpretación como investigadores, como desde la memoria histórica aportada por el resto de actores del “movimiento agroecológico” que participan en nuestra dinámica común.

Con este trabajo pretendemos colaborar en el proceso de construcción de la Agroecología, donde las aportaciones científicas se articulan con las aportaciones de naturaleza “participativa popular”, como la aquí presentada, en la búsqueda de una alternativa a la agricultura industrializada, que en el contexto actual del neoliberalismo y la globalización económica, degrada tanto la naturaleza como la sociedad.